
宗庆后

今年两会把企业家精神写进
政府工作报告，这是对企业家所
做贡献的认可，也是对企业家最
大的鼓励和肯定。当前中国经济
正处于深化改革、转型升级关键
时期，企业家要弘扬企业家精神，
首先要敢于创新，以创新引领实
体经济的发展。只有不断创新，
才能永葆企业活力。

其次，要勇敢实践。创新的
关键在于学以致用，通过学习与
实践精通业务，通过总结提升解
决问题的办法。对行业了解比较

深刻的专业人士往往能做到思路
清晰，找准问题的症结所在，更容
易快速解决问题。

同时，要学会坚持。企业经
营承担很多的风险，包括失败的
风险。很多时候企业家承受来
自各方面的巨大压力，有时候遭
受一些非议，这时我们要认准目
标，坚持坚持再坚持，不轻言放
弃。

此外，还要勇于担当。使命
重在担当，实干铸就辉煌，我们要
不忘初心、继续前行，把企业经营

好、发展好，为推动中国经济持续
向前发展贡献自己应尽责任。

近年来，民营企业在党的改
革开放政策指引下，在各界政府
关心支持下，优先发展起来，没有
党的富民政策就没有民营企业家
发展才能的机会，也就没有今天
事业的成功。我们是先富起来的
一批改革开放受益者，我们有责
任、有义务先富帮后富，从而实现
共同富裕。

我们要认真贯彻落实党中央
提出的各项决策部署，坚持创新

发展，加快升级转型。我们这代
企业家是幸运的，我们要大胆地
施展才华，我们还要反哺社会，继
续投资，扩大就业，提高员工的收
入；积极参与国家的精准扶贫，兑
现先富帮后富的承诺；主动投身
社会的公益事业，在服务社会履
行企业家责任中让我们的财富受
到社会的尊敬。

（以上文字根据宗庆后在
2017年全国企业家活动日暨中国
企业家年会上的发言整理，未经本
人核实，有删节）

杭州娃哈哈集团有限公司董事长、总经理宗庆后：

只有不断创新才能永葆企业活力

傅成玉

中国企业家要成为中国经济
的脊梁，要成为中国经济竞争力，
国际竞争力的核心力量。而企业
家的活力不在于今天怎样渡过难
关，更不在于今天的利润有多少，
而在于明天的企业能不能在市场
上、在国际市场竞争中继续走在
前面。归纳起来，中国的企业家
要有四个特质。

首先要有大视野。就是能看
到国际上经济、行业和技术变化，
以及发展趋势，也就是说大规

律。企业能走多远，取决于企业
家能看多远，能看到未来多少年
会发生怎样的变化。这个视野最
重要的就是未来变化大趋势，有
政治领域的变化、经济领域的变
化、技术领域的变化，还要有企业
自身能力发展的变化。

大视野要求我们有大情怀。
无论是国有企业、民营企业，没有
情怀都走不远。无论是什么样的
企业，都不是为自己而生存的。从
根本上来说，是为社会、为人民、为

利益关联方、为环境而生存的，情
怀就能够解决造假问题、环境污染
问题、偷排问题、违法问题。

同时，我们还要有大格局。
中国企业家不能站在中国看中
国，我们要跳出中国看中国。现
在的世界是你中有我，我中有你，
中国的市场就是世界的市场，世
界的市场也是我们中国企业的市
场。中国古人是有大格局的，比
如宋代的张载说过：“为天地立
心，为生民立命，为往圣继绝学，

为万事开太平。”我们今天也提出
了要打造人类命运共同体，这是
中国当代的大格局。

最后，大格局就要有大担
当。中国企业家是打造人类命运
共同体的实践者、践行者，大担当
首先就是要创新，不能走传统之
路，要走新型工业化道路。

（以上文字根据傅成玉在
2017年全国企业家活动日暨中国
企业家年会上的发言整理，未经
本人核实，有删节）

中国石化集团原董事长傅成玉：

优秀企业家要有大情怀大格局

徐和谊

变革是时代的主旋律，特别
是进入新千年以来，经过十多年
的量变积累，现在已经越来越清
晰显示出质的变化的前兆。

互联网技术的突飞猛进以及
普及应用，全面激活“信息”这一
高端生产要素，并且将数据作为
全新的生产投入到制造和运营中
来，使经济活动的效率实现了质
的提升。

与此同时，科技进步高潮迭
起，像纳米、云计算、大数据等新
技术层出不穷，相互作用融合创
新，不断催生出更新的跨界技

术。这是科技进步的黄金时代，
也是崭新的互联网时代，当这两
股力量交汇合流，人类历史上又
一次产业革命必将应运而生。这
是千年一遇的历史转折点，而我
们恰逢其时。

变革是企业家的新命题。时
代的轨迹已经更改，如何带领企
业实现发展路径的切换和发展模
式升级，从而顺利通关拥抱未来，
这是今天企业家的共同课题，这
也是历史赋予我们的特殊责任和
使命。作为变革中的企业家，首
先必须是思想家、预言家和行动

家。我们要把先进的思维投入到
行业中，形成深刻的行业洞察，这
样才能带领企业突围而出。新时
代的企业家需要一种特殊的能
力，即理解和驾驭机器的能力，让
机器来扩展延伸我们的手脚和思
维，为我们所用、成为企业生产经
营服务的能力。

变革是企业的新挑战。当前
我们面临着两大任务：一是面对
互联网的大潮，我们要尽快摘去
传统企业的标签，成为一个互联
网企业。未来将没有传统企业
和互联网企业之分，所有的企业

都是互联网企业，植入互联网的
基因，这是我们必须补上的一
课。

此外，面对智能化的大潮，我
们要尽快建立软件的集成能力，
为产品赋能。从智能手机到智能
汽车，软件集成能力正成为制造
业必备技能。传统企业如果不能
补齐这个能力上的短板，就会像
恐龙一样止步于旧时代。

（以上文字根据徐和谊在
2017年全国企业家活动日暨中国
企业家年会上的发言整理，未经
本人核实，有删节）

北京汽车集团有限公司董事长徐和谊：

变革是企业家的新命题和新挑战

张瑞敏

改革开放后，中国的工业发展
成为世界的奇迹，但是我们的管理
模式和管理思想还是学习和模仿
西方。今天互联网来了，我们的机
会也来了，因为互联网颠覆了传统
管理模式，让中国企业与全世界所
有企业共同站在了起跑线上。

而中国企业怎样抓住这个机
会呢？从海尔的角度来讲主要有
两点：一是管理模式，二是制造模
式。管理模式就是“人单合一”。

“人”就是员工，“单”不是订单，而
是用户的需求，是要把员工和用

户需求结合到一起。
“人单合一”模式是海尔在

2005年 9月 20日提出来的，到今
天已经探索了12年，这其中也有
很多曲折。我们曾经把整个集团
一万多名中层管理者取消，没有
中层管理，没有职能部门，把整个
集团变成了一个创业的平台，在
平台上每个人只要有好的主意都
可以创业。所以，海尔从一个出
产品的公司变成出创客的平台。
这个模式就引起了国际同行的注
意，哈佛商学院把它做成一个案

例——海尔与用户零距离，这个
案例被评为2015年哈佛商学院最
受师生欢迎的案例，认为这是将
来企业发展的方向。

在制造模式方面，海尔拥有
自主知识产权的互联工厂，就在
上个月，我们把这个模型带到了
德国汉诺威博览会，引起了轰动，
主办方认为这是全世界制造业向
互联网转移的第三极。在海尔的
互联工厂里，用户只要有需求，发
到信息平台之后，工厂根据用户
需求设计制造，而且把所有的过

程发到用户的手机上，这完全与
传统的工厂不一样。

最后我想用硅谷很流行的一
本书——《创新者的密码》中的一
句话结束今天的演讲。“创业追求
不是第一，而是唯一。”现在给中
国企业带来唯一机会的就是互联
网，让我们共同努力，成为全世界
工业引领的企业。

（以上文字根据张瑞敏在
2017年全国企业家活动日暨中国
企业家年会上的发言整理，未经
本人核实，有删节）

青岛海尔集团公司董事局主席兼首席执行官张瑞敏：

“人单合一”助力企业决胜全球
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